

La libertad de imprenta es la semilla descubridora de las injusticias; y nada hay perdido en tanto que ella subsista.

Chateaubriand.

# LA SANCION

Gutenberg, sin saberlo, fue el artífice de un nuevo mundo. Cada letra del alfabeto que salía de sus manos, encerraba en sí más fuerza que los ejércitos de los monarcas y que los rayos de los pontífices.

Lamartine.

## BISEMANARIO DE POLITICA Y LITERATURA

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y SABADOS

### SUSCRIPCIONES

(paga adelantado)

Por cada serie de 8 números á domicilio . . . \$r. 0,30  
En las agencias se vende cada número suelto del día á . . . . . 0,05  
Remitidos y avisos, precios convencionales.

### OFICINA CENTRAL

Imprenta de "El Pichincha"

### AGENCIAS EN QUITO

En los establecimientos de los Sres. Francisco J. Zambrano (portal del Arzobispo), Ramón F. Moya (calle de Escribanos), Ricardo Cornejo (frente á la iglesia de la Concepción) y en la cigarrería del Sr. Enrique Anda [plaza de la Independencia].

AÑO II

Quito, Ecuador, Marzo 4 de 1899

Núm. 150

## DEL DIA

Sabemos por los periódicos de Guayaquil que el día 24 de ~~agosto~~ **septiembre** se ha verificado una importante conferencia entre el Presidente de la República y varios notables liberales de aquel puerto. El punto principal, sobre que versó la conferencia, fue la **unificación** del partido liberal y la consolidación del Gobierno que lo representa.

Los enemigos del actual orden comprenderán que ha terminado para siempre la era de su predominio, y que el liberalismo triunfante, más fuerte que ellos, se alzará como un sólo hombre siempre que las circunstancias lo exijan, para contrarrestar la acción subversiva de sus adversarios.

Ha llegado para nosotros la época de proceder prácticamente, dejando las idealidades utópicas relegadas al olvido, en tanto que trabajemos por sostener las que buenamente puedan ser llevadas al terreno de las realidades.

Con efecto: de **comisericación**, por ejemplo, no ha menester el partido conservador, porque su primer acto será levantarse contra el Gobierno constituido—menospreciando las garantías que éste le ofreciere—siempre que la benignidad, esto es el **perdón y el clemencia**, fuere la base del sistema gubernativo de un magistrado, sea este quien quiera.—Ya está probado: **mandado** para con los conservadores, es una idealidad irrealizable; si bien es cierto que para nuestro partido es harto duro echar mano, como medio coercitivo, al tantas veces anunciado **justiciero rigor**.

De la unificación del partido se ha hablado mucho, y por la unificación se ha trabajado lo bastante; y dicha sea la verdad, aunque lo nieguen muchos para quienes las discusiones y rencillas personales van quebrantando la solidez del edificio levantado el 5 de Junio, á nuestro saber y entender dicho edificio se robustece día á día y se

pone más potente á medida que la idea liberal cobra terreno.

La última revolución surgió y se desbordó de los conventos, como alusión terrible. El dinero y la farsa corrían á granel, el enganche era descarado, y al fin de todo el golpe fue unánime y bien combinado.

La gran palanca de apoyo de dicha revolución fue, indudablemente, la aparente discordia que á la sazón carcomía el seno de la familia liberal; pero se dió el primer golpe, se conoció que el peligro ardeaba y que las instituciones democráticas no estaban del todo aseguradas, y en muy breve el Gobierno se vió rodeado de contentos y descontentos, amigos y enemigos, todos liberales dispuestos á sacrificarse por defender sus principios y doctrinas.

Solemnemente en la ocasión presente, pero aguardamos confiados que el digno gabinete que hoy dirige los destinos de la Patria, sabrá usar de gran prudencia y dirigir con acierto los asuntos públicos. Rodearse de hombres ilustrados y prestigiosos y ligarlos íntimamente á los intereses del partido he aquí lo mejor que pudiera hacer el Gobierno en las actuales circunstancias; tratarlo, al propio tiempo, como ya lo ha pensado, de mantener amistosas y estrechas relaciones con las repúblicas vecinas.

Copianos á continuación los siguientes apartes de "El Telégrafo" de Guayaquil, que se relacionan con lo que dejamos expuesto:

### CONFERENCIA POLITICA entre los señores General Alfaro, Lizardo García y Luis Felipe Carbo.

Ayer á las dos de la tarde tuvo efecto en la Gobernación de la Provincia la entrevista preparada por algunos liberales, entre los señores General Alfaro, Presidente de la República, Lizardo García, Senador, y Luis Felipe Carbo, Ministro Plenipotenciario del Ecuador en Colombia.

Se trató en primer término sobre la unificación y organización del Partido Liberal, que se hace hoy más necesaria que nunca para aumentar la pat

de una manera estable, dar prestigio al Gobierno liberal que nos rige y dejar sentir en forma práctica los beneficios de nuestra escuela política.

Se llegó acerca de esto á varios acuerdos importantes que tendrán, á su tiempo, la debida realización.

Versó luego la conferencia sobre asuntos internacionales, especialmente en lo que respecta á nuestras relaciones con Colombia, y fue unánime la opinión de mantenerlas muy cordiales á fin de establecer la armonía que debe existir entre dos países de común origen con el Ecuador y de comunes glorias, que formaron en un tiempo unidos una grande y poderosa Nación.

Se discutió igualmente sobre la situación financiera de la Hacienda Pública, y quedó convenido en armonizar los intereses fiscales con los intereses particulares, en la forma impuesta al Gobierno por los banqueros y capitalistas, relativa al empréstito de un millón de sueros.

La entrevista fue cordial y beneficiosa para los intereses de la Nación en el orden político, diplomático y económico.

Al final de la conferencia tomaron parte en ella los señores Luis A. Dillon, Senador, y Emilio Estrada, Diputado al Congreso.

### CARTA DE NEW YORK

Enero, 31 de 1899.

Señor Director:

En los Tribunales de Nyack (New Jersey), se ventila actualmente un proceso que, por lo original que es en sí, merece los honores de la publicación.

Simultáneamente se han presentado ante los jueces de la ciudad, William D. Sicane y

Clara Hollender, esposo y mujer, unidos por el lazo matrimonial hace apenas veintiseis meses. Uno y otro piden decreto de divorcio. El marido alega que el carácter inconstante de su cara mitad, la ha llevado hasta el extremo de ofender caricias osculatorias á un caballero de la vecindad; en tanto que la esposa declara, por su parte, ser víctima del inhumano tratamiento de William, y que eso sería lo de menos, si á su conocimiento no hubiese llegado la dolorosa nueva de que éste mantiene relaciones algo más que amistosas con otra dama de la localidad, relaciones en las cuales los labios de los dos amantes no han permanecido ociosos tampoco.

Uno y otro litigante, han llevado sendos testigos al estrado; y cada uno de éstos asegura bajo juramento la exactitud de las mutuas declaraciones de los dos consortes.

Hasta ahí la cosa no revestiría carácter de importancia mayor, si á servir de epílogo al trágico sainete, no concurren otras características circunstancias.

El marido de la dama que figura como amante de Sicane, sabedor de lo ocurrido, merced al escándalo del proceso, demanda ahora á aquél por la suma de 20,000 pesos, cantidad que estima corresponde á los perjuicios que le ocasiona la enagenación de afectos de su media costilla; en tanto que Sicane, siguiendo la lógica de los acontecimientos, aspira á recabar 50,000 del acaudal vecino que se ha llevado enredado en los labios el afecto de su mujer.

Demandantes y demandados piden á la buena sociedad de la población ribereña del río del Este. Á unos y otros no faltan caudillos bienhechores de fortuna; y los jueces encargados de decidir en la causa, se hallan colocados en un dilema tremendo: si decretan el divorcio, dan lugar á que los abogados que, en nombre de sus respectivos clientes, reclaman el valor de los perjuicios causados en sus intereses amorosos, obtengan base sólida para apoyar sus demandas; y si no lo decretan, continuará el hogar de Sicane convertido en un inmenso campo de Agramonte.

Con razón exclamaba uno de los magistrados de Nyack al salir de una de las audiencias del Tribunal: "Es preferible que lo manden á uno á galeras, á ser juez en los Estados Unidos."

Y así serán los conflictos, cuando los sueldos no son malos.



Clara Hollender



Desde hace dos días circula como muy válido el rumor de que Felipe Agoncillo, representante en los Estados Unidos del Presidente de la República de Filipinas, General Aguinaldo, corre el riesgo de ser arrestado o expulsado del territorio americano, por calificársela como enemigo del país.

Se hace este cargo al expresado representante, en virtud de un despacho que, según se dice, transmitió a la Junta Filipina de Hong Kong, anunciando la próxima ratificación del Tratado de paz, y manifestando que si los filipinos estaban decididos a combatir por su independencia, había llegado al momento de obrar. Además, afirmóse que Agoncillo, al expresar sus opiniones con respecto a la intervención del gobierno americano en el territorio oriental, no ha hecho esfuerzo para ocultar la mala voluntad que lo anima hacia los presuntos conquistadores de las islas, llegando al extremo de decir que habría sido preferible continuar bajo la tutela española, que soportar la de los Estados Unidos.

Bien que Agoncillo declara ahora que el tal despacho es imaginario, y que, por el contrario, ha aconsejado siempre a Aguinaldo que vaya por el camino de la paz, la prensa sigue agitando la cuestión y pidiendo que se dé en este caso otra notación de veridicidad.

Oficialmente nada se ha comunicado a tal respecto; pero el caso no deja de ser interesante, puesto que sería curioso saber qué nueva actitud asumiría Aguinaldo al ver que su representante había salido tan mal librado en su misión.

Con todo, es de esperarse que la cuestión no tenga el desenlace que se ha venido vaticinando, sobre todo, si atiende a que hay cordura bastante en el gabinete de Washington.

Al decir de los diarios, las cosas por Cuba no marchan para los Estados Unidos por una vía muy consoladora ni tranquilizadora. Según parece, a medida que van transcurriendo los días, sienten los nativos menos inclinación a soportar el tutelaje del Gobierno americano.

El asunto relativo a las razones del ejército revolucionario es uno de los motivos que contribuyen más poderosamente a excitar los ánimos. "La Discusión", periódico cubano, reclama con energía que se les paguen sus sueldos a las tropas cubanas. "Los americanos, agrega el citado diario, no han venido a Cuba para gobernar contra la voluntad del país", y más adelante dice que el ejército revolucionario debe ser tratado del mismo modo que lo fueron los soldados de Washington después de la declaración de la independencia americana.

A este respecto se cita la declaratoria hecha por uno de los generales cubanos a uno de los diaristas americanos. "Decís que somos impacientes, dijo el primero al segundo, pero es porque no recordáis que el hambre es la más mala de todas las consejas y que entre nosotros hay millares que no mueren de miseria porque los sostiene el brazo de la caridad pública. Y esto, como comprendís, no puede durar mucho tiempo. Desde hace cuatro años, no hemos cesado de luchar y hemos continuado en la lucha, hasta que la intervención se hizo necesaria. Sosteniendo una guerra casi desesperada, hemos perdido un gran número de hombres, más del que haya perdido cualquier otro pueblo colonial. Los cubanos estamos convencidos de que se nos ha tratado espantosamente mal.

No podemos comprender por qué los derechos de la Aduana de Cuba no se destinan a impedir que sus hijos mueran de hambre."

En una reunión secreta verificada hace pocos días, cinco oficiales generales cubanos han expresado sus sentimientos de la más profunda contrariedad. Uno de ellos que había conservado la sangre fría hasta el último momento, declaró que sin viveros, cualquiera revolución que estallara actualmente, no podría perdurar por más de tres semanas. Esa junta se habla convocado, según parece, para resolver si convenía ó no adoptar una actitud netamente hostil hacia los americanos, mas en atención a las investigaciones practicadas para saber de un modo exacto con cuantos elementos se contaba, resultó que con las municiones y armas que están en brazos y con las que permanecen guardadas, habría apenas para combatir por tres meses. Y aunque los cubanos cuentan hoy con el decidido apoyo de los españoles, éste no mejora en nada las condiciones presentes, por lo cual tienen que desistir por ahora de toda tentativa.

Ahora bien, estas noticias aunque aparentemente no tengan importancia mayor, sirven a lo menos para demostrar que todavía los americanos no pueden confiar en haber resultado de un modo satisfactorio el problema de Cuba tampoco.

La Aduana de New-York, ha tenido siempre fama por la severidad con que se verifica el examen de los equipajes. Esa severidad, subió de punto hace año y medio cuando se dictó una disposición en la que se fijaba un límite al valor de los objetos de uso personal que podían pasar sin estar sujetos al pago de derechos. Se estipuló la cantidad de 100 pesos como máximo de tal valor, y de acuerdo con la ley, se ha venido desde entonces haciendo una minuciosa inspección en bales con grave perjuicio de los viajeros, quienes en muchas ocasiones son víctimas, como es natural, de inspectores mal humorados y, por consiguiente, arbitrarios.

Según parece, las medidas a que se alude no son suficientemente rígidas en concepto de los Directores de la Aduana; y he ahí que actualmente está en vigencia otra disposición que ha llevado al espanto a todos los que se procuran al inocente placer de ir a Europa a pasar el invierno y regresan luego con un equipaje cargado de unas cuantas menudencias.

Establece la nueva disposición que los viajeros están obligados a presentar al inspector de la Aduana un manifiesto detallado, ó mejor dicho, inventario de los objetos de que son portadores. El empleado nacional, en vista de dicha manifestación, entra a decidir si los objetos manifestados tienen un valor mayor de 100 pesos, en cuyo caso el viajero, si quiere quedar a paz y salvo con el gobierno; debe pagar el excedente, ó sean los derechos correspondientes a los artículos.

De manera que, en lo sucesivo, es preciso tener mucho cuidado con las aduanas de los Estados Unidos. Para no sufrir estorbos, el medio más adecuado será el de venir al país en calidad de emigrante ó como el celebrado paje de San Francisco.

La "Revista Geológica", publica un interesante estudio acerca de un nuevo mineral de color oscuro, que se ha descubierto en la isla de Barbados, al cual los nativos distinguen con el nombre de "manjak".

Asegúrese que esta sustancia que

se supone no es otra cosa que petróleo petrificado, es un combustible superior al carbón ordinario en todo respecto. El "manjak" se encuentra en la isla en grandes cantidades; contiene solamente 20 por ciento de agua y más de 27 por ciento de materia orgánica solidificada, sobrepasando así en utilidad al mejor asfalto de Trinidad, el cual, como se sabe, contiene 30 por ciento de agua.

Para convertirlo en sustancia carbonífera, basta mezclarlo con productos que disminuyan su primitiva fuerza y, en ese caso, sus propiedades, como se dijo ya, superan a las del carbón ordinario.

Háblase ya de la formación de un gran sindicato para la explotación de dichas minas; y se cree que si la riqueza de ellas está de acuerdo con los informes que, sobre el particular, se tienen, constituirá una de las empresas más colosales del mundo.

Alirio Diaz Guerra.

## Crónica Extranjera

### Noticias transmitidas por telégrafo

SEÑALES.—20 millones por las Filipinas.—Conferencia internacional. Comisión argentina.—Nuevo Presidente de Uruguay. Montevideo: Noticias del viaje a americano "Barg"—Chile y Argentina: Admiral de Mr. Buchanan.—Un episodio de la revolución en Bolivia.

Washington, 1º.—El Senado aprobó hoy sin discusión y sin un solo voto disidente el proyecto de ley, votando 20 millones de sures para pagar a España la cesión de las Filipinas.

Buenos Aires, 2.—El General D. Bartolomé Mitre, ha sido electo Presidente de la conferencia internacional y Vicepresidente D. Eulogio Altamirano. Se sabe de buena fuente que la cuestión será sometida al arbitraje del Ministro Americano Mr. Buchanan.

Montevideo, 2.—Juan L. Cuestas ha sido electo Presidente por unanimidad. Cuestas ha declarado que Gobernará con todos los hombres honrados y capaces, sin distinción de partidos.

El transporte americano "Barg" saldrá el domingo próximo para San Francisco y a su paso por las islas Falland tomará a su bordo los restos del americano que falleció allí hace diez años.

Buenos Aires, 2.—Celebraron hoy una conferencia los comisionados chilenos y argentinos. Si no pueden llegar a un acuerdo en las cuestiones de límites de la Puna, está ser sometida al arbitraje de Mr. Buchanan.

Los periódicos del Sur que hemos recibido por el correo de hoy vinieron llenos de tristísimos detalles de revolución boliviana. Leeríamos todas nuestras columnas si pretendiéramos dar una información minuciosa de lo que pasa en ese desgraciado país agitado por la guerra civil.

Basta el siguiente episodio, que ha causado duración en la prensa continental. Don Juan Bates, ingeniero en Jefe de la compañía chilena de Cochrón dirigió ayer a la casa Debes y Cía de Tacna, por ser propio la siguiente comunicación telegráfica a Santiago: "Casa, Gerente y Director, saquedada.—Alé Sandstad Gerente. Manuel A. Ruiz, esposa y Sr. Thar-gersen acompañados."

mataron ellos mismos en Calacato". El arriero Esequiel Villanueva conductor de la carta, agrega: "mi indio y más rodearon a los tres viajeros que hulan a Tacna." En Calacato, cinco leguas de Cochrón, Gerente ofreció tres mil bolivianos por sus vidas. Indios rebosaron diciendo que debían morir, Sandstad disparó entonces su revólver, primero sobre su esposa, enseguida sobre su amigo y después se suicidó él. Todos murieron. Se corrieron ayer rumores sobre estas noticias y sólo hoy que recibo confirmación las trasmito a Uds. M. Monti"

El Correspondiente.

## Algo de todo

De Ibarra hemos recibido una nueva publicación que trae por título "El Germen". Su programa es sencillo y bien intencionado: es un defensor más de las instituciones liberales.

Dámole la bienvenida y le deseamos prosperidad en sus labores.

EN la Diligencia del miércoles llegó a esta Capital el prisionero de guerra Sr. Antonio Jijón. Escotaba a don N. Sevilla. Llegado como hubo a ésta, fué conducido inmediatamente al Sr. Ministro de la Guerra. El Sr. Jijón se halla preso en el Panóptico.

"El Correo del Perú", órgano de la colonia peruana, residente en Guayaquil, ha salido a la palestra. Deseámosle larga vida.

Nuestro público, ávido de noticias tracciones en medio de la monotonía que halla en los pocos lugares de recreo que se cuentan en la Capital, recibió con verdadera complacencia, hace algún tiempo, la nueva de que el Sr. M. Marin había celebrado con el Supremo Gobierno una contrata por la cual dicho señor se obligaba a reparar debidamente el "Teatro Sucre", importante edificio público que se halla casi en completo abandono. Parece que el Sr. Marin ha recibido del Tesoro los diez mil sures que, como primer dividendo, se obligaba el Gobierno a abonarle después de 15 días de firmada la escritura. Por esta razón se cree que será rescindido el contrato, quedando nuevamente solitario el templo de Thalia.

Ayer nos ha manifestado el señor Marin que se pondría al habla con el Sr. Ministro de Obras Públicas, para obtener un resultado definitivo. Quiera Dios que este no sea desfavorable.

Rezagada por de la ocupación de las provincias del Norte, por los conservadores ha permanecido una importante carta escrita en Pasto a un amigo nuestro y de la que tomamos algunos párrafos, para que nuestros lectores tengan conocimiento de las farzas puestas en juego por nuestros enemigos en la pasada revolución, llegando a tal punto su cinismo que no han vacilado en sostener que luchaban por ellos sus principales enemigos y hombres de alto significación en el Gobierno, como el convencido liberal Dr. Peralta. Lo propio se ha dicho del Coronel Delgado quien ha guardado siempre mistosas relaciones con



tro partido.

Véase algo de la mentada carta:

«Te adjunto un ejemplar de cada una de las hojas que se han publicado con relación al escandaloso enganche que efectúan en esta ciudad los emigrados ecuatorianos para ir a invadir de nuevo ese desgraciado suelo. La magnitud y trascendencia de la compra de mercenarios no sé hasta donde lleguen, pero es lo cierto que las proporciones son mucho mayores que en la vez pasada; el dinero se ha prodigado á manos llenas y las autoridades han ejercido la más grande indiferencia, de tal modo que casi de día y con sol han salido armados los enganchados. Los oficiales Cobo, Córdoba, Picillos, licenciados del Batallón Cazadores, han sido los principales agentes de la próxima cruzada; y aunque muchos soldados comprometidos se han marchado con la plata para su tierra, siempre han conseguido llevar unos 150 ó 200 veteranos, que en compañía de otros tantos pastusos, y de Ponce, Ribadeneira, los Dasto, Cornejo, Sierra, etc., se hallan—hasta ayer—acampados en La Meza—hacienda de los Recalde—cerca de Funes, esperando, no hay duda, hacer toda la recolecta de los flotas para emprender la marcha.

Las noches anteriores han sido de verdadera agitación en la ciudad con la salida de los enganchados y de las armas que ciertos conservadores de esta grande han proporcionado á los ecuatorianos.

Nada hemos podido hacer para evitar que se consuma este atentado contra la honra de la Patria y la tranquilidad de ageno país, por más denuncias que se han dado, y por más que a vergüenza ande teniendo á cada pa-

so el rostro de los hombres honrados. Lo único que hemos conseguido es desalentar á los que desgraciadamente estaban comprometidos, logrando recoger á algunos que han sido aprehendidos y conducidos á la cárcel por el Alcalde, por falta de cumplimiento, y para que entreguen el valor del fiado. El cinismo no puede ser más grande. Por supuesto, la frase subrayada la empleo porque ese es el sentido en que hacen las pesquizas contra los que no van á morir como perros en tierras extrañas.

El triunfo de Cuenca obtenido por Ullauri y el General Franco, lo tienen aquí los conservadores como una farisa y se ríen de él irónicamente; tienen confianza de que la invasión por el Sur «será formidable» y constante de no menos de dos mil hombres equipados con todos los elementos necesarios y dirigida por los cabecillas más notables de su partido, y aun de algunos liberales como Peralta, etc. De aquí proviene la resolución tomada por el Sr. emigrado que antes nombré para ir á compartir los azares de la guerra.

Desde ayer corren rumores de un desastre sufrido por los pupos en Guaca, y hablan también de haber sido despedazados los invasores en la quebrada de Moyas, cerca de «Cabras.» Ninguna de las dos noticias está confirmada todavía.

Me han asegurado que el Coronel Leonidas Delgado [fallecido] está en el campamento de Rivadeneira; y es bueno que lo haga saber para que lo abran el ojo.

Todas estas cosas las conocen en Tulcán por nuestros informes, y abrigamos la confianza de que allí están prevenidos para cualquier evento.»

En Atahualpa, pequeña población situada cerca de Pomasqui, se ha suscitado un levantamiento algo considerable contra una escolta de Policía. Es el hecho que algunos vecinos de Atahualpa arrendaban unos terrenos pertenecientes al Sr. Pedro Pérez, arrendamiento que se volvió litigioso. La sentencia del juez ordenó que se devuelvan los terrenos á su dueño; pero los arrendadores se resistieron. En tal emergencia, el Sr. Pérez pidió auxilio al Sr. Intendente General de Policía, quien le dió una escolta para que pudiera posesionarse, sin riesgo, de los mentados terrenos. Pero la escolta y el Sr. Pérez fueron recibidos á pedradas, disparos de escopeta y garrotazos al por mayor.

Dos muertos y cuatro heridos quedaron en el campo después de la trifulca; siendo puesto en prisión el Sr. Pérez, á petición del abogado Buen día defensor de los de Atahualpa.

Hoy fue al lugar del acontecimiento el Sr. Comisario Ricarte, con el fin de iniciar el correspondiente sumario.

El Coronel Ricardo Franco, Director del Panóptico, se hace digno de un voto de aplauso por su comportamiento bondadoso con los prisioneros que están á su cargo; sin embargo, para mantener el orden, le es indispensable, de vez en cuando, sujetarles á una ligera pena que sea tanto más estimuladora, cuanto más benigna y más leve fuere.

En días pasados, en castigo de una falta cometida y de conformidad con lo dispuesto por el Reglamento respectivo, redújoles á los sálpales el alimento durante medio día; y con escrupulosa honradez, ordenó que in-

mediatamente reintegrara al Tesoro los fondos que de aquel aborro resultaban.

También debemos mencionar y aplaudir como se merece una obra benéfica del Coronel Franco, con los criminales de la Penitenciaría; pues, llevado del deseo de mantenerlos en el trabajo, ha establecido varios talleres, como son de carpintería, platería, etc., en donde se ejercitan los que tienen un oficio y aprenden los que no lo tienen. Hechos de esta naturaleza nos es muy grato aplaudir, como lo hacemos hoy.

En la Oficina de Pesquizas existe una pieza de 19 varas de casinete, que hace tres ó cuatro meses se capturó. Si no asoma el dueño se va á enviar á la Municipalidad para que se remate públicamente.

La Academia de Medicina de París aprobó, hace ya largos años, una preparación que la experiencia consagró muy luego.

Nos referimos á las Píldoras y al Jarabe Blancard, único remedio contra la Anemia, los Colores Pálidos, la Pobreza de la sangre, la Escrófula, etc., gracias al yoduro de hierro inalterable que es su base.

Por eso las imitaciones surgieron á millares y por eso recomendamos á Médicos y enfermos exijan, como garantía, en la etiqueta, el nombre Blancard, las señas: 49, RUE DE BONAPARTE, PARIS y el Sello de Garantía de la Unión de Fabricantes.

Hay un arma más terrible que la calumnia: la verdad.

TALLEYRAND.

pasado ya á causa de la lluvia y el fuego, la cantinera sobrecosió, al instante, un cordoncillo dorado de Subteniente.

Ese orgullo único en su vida de humildad, irguió el cuerpo del viejo militar; y la costumbre de caminar encorvado, con los ojos bajos, se cambió desde entonces en el hábito de marchar orgullosamente, con la mirada en alto, para ver flotar el fragmento de tela que se mantenía en sus manos, siempre derecho, siempre fiero por encima de la muerte, por encima de la traición y por encima de la derrota.

Nadie ha visto en época alguna, un hombre tan dichoso como Hormus, cuando en los días de batalla tenía el asta entre las manos afirmándola en su estuche de cuero negro.

Ni hablaba ni se movía; y serio como un sacerdote, tenía el aspecto de guardar una cosa sagrada.

Toda su vida y su fuerza estaban concentradas en esos dedos que se crispaban al rededor de un arapo glorioso, sobre el cual rodaban las balas. Sus ojos llenos de fiereza miraban de frente á los prusianos, y parecían decir:

—¡Atrevoos, pues; ensayad siquiera el venir á robárbela!.....

Pero nadie, ni aun la misma muerte, lo ensayaba. Después de Borny, después de Gravelotte, después de las batallas terribles, la bandera continuaba su camino, deshecha, agujereada, transparente, llena de heridas; más era siempre el viejo Hormus quien la llevaba.

## III

Después.....llegó Septiembre, el ejército en Metz, el bloqueo y esa larga parada en el fango, donde rodaban los cañones sin dirección y donde las primeras tropas del mundo desmoralizábanse por el ocio y por la falta de víveres y de noticias, muriendo de fiebre y de fatiga al pie de sus fusiles.

Ni los Jefes ni los soldados creían ya en cosa alguna; sólo Hormus guardaba aún la confianza. Su arapo tricolor le hacía creer en todo; y mientras él lo sentía á su lado, estaba seguro de que nada se había perdido. Desgraciadamente, como ya nadie se batía, el Coronel guardaba las banderas en su casa misma, en un barrio de Metz, y el bravo Subteniente vivía como una madre que tuviese á su hijo con una nodriza, pensando siempre en él. Cuando el fastidio le atormentaba, hacía un viaje á Metz, de donde regresaba contento después de mirar su bandera, siempre en el mismo sitio, siempre tranquila, siempre recostada majestuosamente contra el muro. Esos viajes, que él verificaba en una sola jornada, hacían nacer en su alma el valor y la paciencia; hacíanle soñar con campos de batalla, con marchas gloriosas y con las grandes enseñas tricolores flotando á lo lejos sobre las trincheras prusianas.....

La orden del día del Mariscal Bazaine hizo rodar por tierra las bellas ilusiones. Una mañana, Hormus vió al despertarse mucha agitación en el campamento. Los soldados, reuniéndose en gru-

Avisos

LIBRERIA AMERICANA

Carrera de García Moreno N° 59

OBRA ÚLTIMAMENTE LLEGADAS

- ✓ *Stanley Enrique M.*—El Continente misterioso. Epifanía edición adornada con magníficos cromos. Hamaca suelta, numerosas grabadas intercaladas en el texto y varios mapas en negro é iluminados. 1 tomo pasta con relieve ..... \$j. 15
- ✓ *Stanley Enrique M.*—En el África tenebrosa. Historia de la expedición emprendida en la busca y auxilio de Emin, Ghid, de la Provincia austral equatorial. Epifanía edición ilustrada con preciosos grabados y magníficos mapas, 1 tomo pasta con relieve ..... 20
- ✓ *Faltraper.*—Los Misterios del Escorial.—Historia, leyenda, tradiciones, famosas anécdotas, terribres crónicas, amores, ritos, guerras, intrigas palaciegas, la inquisición, corte de las postas, la crónica pública y secreta de ese soberbio monasterio, palacio y panteón. 3 tomos, pasta de tela ..... 14
- ✓ *Darby.*—Las Mujeres de la Biblia. Nueva edición revisada y aumentada con la explicación de las notas al final de cada biografía, y adornada con preciosas láminas de acero que representan las mujeres más célebres, así del Antiguo como del Nuevo Testamento. 1 tomo, pasta de tela ..... 14
- ✓ *Larousse.*—La Mujer juzgada por los grandes escritores de ambos sexos, ó la mujer ante Dios, ante la Naturaleza, ante la ley y ante la sociedad. Rico y precioso mozaico de célebres opiniones se han reunido acerca de la mujer desde los primeros siglos hasta nuestros días. 1 tomo, pasta de tela ..... 12
- ✓ *Galería de las mujeres más célebres en todas épocas y países, escrita por los Sres. D'Arcey, Dubil, Alejandro Damas, Arsenio Hossaye, Da Genopi, Mia Clark;* con espléndidas retratos, grabados en acero por los mejores artistas ingleses, 1 tomo, pasta de tela ..... 12
- ✓ *Marrasquin.*—Diccionario Ortográfico ó

- ✓ *Catálogo de las voces casta-lanas, cuya ortografía puede ser de utilidad.* 1 tomo media pasta, ..... 8 80
- ✓ *Elzaga.*—Los Diez mil verbos castellano-Compuestos en todas sus modas, tiempos y formas y disquisiós por riguroso orden alfabético en forma de diccionario, para mayor comodidad de las personas estafomas, 1 tomo media pasta, ..... 8 80
- ✓ *Itza.*—Gramática práctica de la lengua castellana, según la pronunciación de los americanos, 1 tomo pasta de tela, ..... 5
- ✓ *Bello y Corro.*—Gramática de la lengua castellana al uso de los americanos, 1 tomo pasta de tela, ..... 5
- ✓ *Pereda.*—Obras completas, con un prólogo de D. Marcial Masdeu Pelayo, 16 tomos pasta de tela, ..... 42
- ✓ *Arbóleda.*—Poesías. Colección formada sobre los escritos originales con preliminares biográficos y críticos por M. A. Caro, ..... 3 50
- ✓ *Asaña de Sampedr.*—La Mujer en la sociedad moderna, 1 tomo pasta de tela, ..... 1 50
- ✓ *Breyer.*—Rimas. Edición de todo lujo, 1 tomo pasta con relieve ..... 3
- ✓ *Valderrama.*—Ritmos vulgares 1 tomo, rústica 1 50
- Id. id. Académicos " 1 50
- Id. id. Aristocráticos " 1 50
- Id. id. Ultramarinos, 3 " 4 80
- Fe de erratas al diccionario 4 tomos rústica 6 40
- Agrícolas 2 tomos rústica ..... 3 20
- Bibliotecas de utilidad prácticas. Corte y ensortija de vestidos para Señoras y niñas 1 tomo pasta de tela, ..... 1 50
- Bibliotecas de utilidad prácticas. Tratado de Fotografía, 1 tomo pasta de tela ..... 1 50
- Manual de lechería y fabricación de queso 1 tomo pasta ..... 1 00
- Arte novísimo de cocinar, 1 tomo pasta de tela, ..... 80
- Manual del cocinero, cocinera, repostero, &c. 1 tomo pasta de tela ..... 8 50

IMPORTANTE

Pongo en conocimiento del público que se ha extraviado en el trayecto de Guayaquil á Quito, el Vale de depósito N.º 1.039 á 12 meses plazo conferido á mi favor el 11 de Octubre de 1898 por

el Banco Comercial y Agrícola y por la suma de 5.600 sures, y estando dicho Establecimiento avisado de esta pérdida, queda nulo y de ningún valor.

Quito, Febrero de 1899.

Manuel M. Mora.

BUENA GANGA.

Será muy buena para el que tenga plata y gusto para rematar la casa quinta, que fué del Sr. Miguel Camacho, sita en la plazuela del Belén. Dicha casa es recién construída y tiene dos frentes el uno al lado del Belén y el otro al de la calle real principal de ir al Ejido y tiene además una parte de terreno y gran espacio para seguir construyendo. Pronto se avisará el día del remate.

Quito, Marzo 4 de 1899,

SELLOS DE CAUCHO

Emilio Valdivieso Palacios trabaja toda clase de sellos de caucho: para oficinas fiscales, mercantiles, agrícolas &c. Nombres en toda forma, fonológicos, monogramas, direcciones domiciliarias en ciencias, artes y oficios, para cartas. Y en general todo trabajo relacionado con el arte. Precios convencionales. Carrera de Omeño N.º 20.

INTERESANTE

Se vende una casa bien situada, magnífica, productiva y barata, con todas las comodidades necesarias para vida, con un terreno cultivado da flores y hortalizas en el que se puede edificar otra casa. La persona que quiera comprarla puede verse con el Señor Ricardo Lapuerta.

Se vende

la casa N.º 12, que forma esquina de la plazuela del "Teatro Sucre" en la intersección de las carreras, Manabí y Flores. Esta casa nada deja que desear por la reciente construcción, posición, habitaciones y número de tiendas que poseer á uno y otro lado, para que el comprador tenga buena utilidad y goce de comodidades.

Los interesados pueden verse con el suscrito en su establecimiento de rejería situado en los bajos de la casa en donde habita el Sr. General D. Eloy Alfaro.

Reinaldo V. García.

ANGEL M. SUBIA

Ofrece al público sus servicios profesionales como abogado. Tiene su estudio en la carrera de Guayaquil N.º 71 (casa del Cnel. Modesto T. Burbano).

Quito, Febrero 24 de 1899.

Se arrienda ó se vende una casa cómoda y lujosa, si se quiere amueblada, situada en la Carrera Esmeraldas N.º 32, por un precio sumamente barato; la persona que interese cualquiera de los dos contratos, puede dirigirse á su dueño Antonio J. Mora, en la esquina de San Agustín.

Se va á insertar la escritura de venta de derechos y acciones otorgada por el Sr. Rodolfo Rojas á favor del Sr. Alvaro Ripalda Poma conarrendatario tales derechos su casa y terreno perteneciente á la parroquia del Salvador. Este contrato se celebró el 3 de los corrientes ante el escribano Sr. D. Nicolás Melo

IMPUNTA DE "EL PICUISCA"

pos, murmuraban, animándose y excitándose con gritos de rabia levantando los puños hacia un punto de la ciudad como si sus cóleras designasen á un culpable.... "Atrapad!... fustigad!...." Y los oficiales guardaban silencio, apartándose del bullicio, avergonzados.... avergonzados de haber leído á cincuenta mil valientes, bien armados aún, más vigorosos, la orden del Mariscal, que los entregaba sin combate al enemigo....

—¿Y las banderas!—Preguntó Hormus, pa lidesciendo....

Las banderas también habían sido entregadas con los fusiles, con el resto de los equipajes, con todo....

¡Ra..Ra. Rayo de Dios!...—balbuceó el pobre hombre.... En todo caso, aún no tendrá la mía.... Y ligero como una bala, se echó á correr hacia la ciudad.

IV

También en Metz la animación era inmensa. Los guardias nacionales, los guardias móviles y los burgueses, se agitaban gritando. Hormus no veía nada, no oía una palabra; hablando consigo mismo, subía á grande paso la calle del Faubourg.

—¡Robarme mi bandera!.... ¡Pues no faltaba más!.... ¡Acaso es posible robar una bandera!.... ¡Acaso tienen derecho!.... Si les quiere dar algo á los prusianos que les dé lo suyo.... sus carrozas doradas, su vajilla magnífica, traída de Méjico.... Pero mi bandera.... Mi bandera es mía.... Mi bandera es mi dicha, mi fortuna.... ¡Y yo prohíbo terminantemente que la toquen!....

y fiero hacía oír, dominando el estrépito de las armas y las quejas y juramentos de los heridos, estas palabras:

—¡A la bandera, hijos míos, á la bandera!

Entonces un oficial, vago como una sombra, ágil como una flecha, desapareció un instante entre la niebla roja, y la hercúlea enseña volvió á desenvolverse sus pliegues por encima de la batalla.

Veintidós veces había caído,.... Veintidós veces su asta, tibia aún, tuvo heredada de la mano de un moribundo por un valiente que volvía á levantarla. Y cuando, ya por la noche, lo que quedaba del regimiento—un puñado de hombres apenas—se batió lentamente en retirada, aquel pabellón ya no era sino un andrjago glorioso en manos del sargento Hormus, vigésimo' tercio abanderado de la jornada.

VI

El tal sargento Hormus era un viejo tonto, que casi no sabía ni escribir su nombre y que había empleado veinte años en ganar los galones que adornaban la manga de su casaca.

Todas las miserias del expósito y todos los atontamientos del cuartel, se reflejaban en su frente baja, en su rostro inconsciente de soldado humilde. Además, tenía el defecto de ser algo tartamudo; mas para ser abanderado no se necesita grande elocuencia, y la misma tarde de la batalla, su Coronel le dijo:

—¡Tú tienes la bandera, mi bravo sargento, guárdala.

Y sobre su viejo uniforme de campaña, bien